
      
 

证券代码：600279                         证券简称：重庆港 

重庆港股份有限公司投资者关系活动记录 

编号：2025-02 

投资者关系 

活动类别 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会（电话会议） 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观            □其他 

参与单位名称 

及人员姓名 
中银证券研究部王靖添、刘国强 

时   间 2025 年 6 月 11 日 

地   点 重庆市江北区海尔路 298 号公司 20 楼会议室 

上市公司 

接待人员名称 

董事、财务总监、董事会秘书刘红伟，资产证券部、

财务部、港航物流部、贸易物流部等部门相关人员。 

投资者关系活动主

要内容介绍 

调研交流情况如下： 

一、公司基本情况介绍 

重庆港股份有限公司成立于 1999 年 1 月 8 日，

2000 年 7 月 31 日在上海证券交易所挂牌上市（股票

代码“600279”），是长江内河港口第一家上市公司，

全国 5A 级物流企业，中国西部地区最大的内河主枢

纽港、集装箱吞吐港运营企业。 

重庆港拥有分公司 2 户、全资及控股二级企业 11

户、参股二级企业 3 户，主要经营管理重庆市内重点

公共港口码头。目前已形成集装箱、件杂散货、商品

车和化工等现代化、专业化码头集群，年货物吞吐能

力 8176 万吨、集装箱吞吐能力 267 万 TEU；拥有果

园港、万州红溪沟、江津兰家沱和珞璜港 4 个铁水联

运港区，铁路专用线 49 公里，铁路年作业能力 3100

万吨。港口年集装箱吞吐量占全市 90%以上，年铁水



      
 

联运量占全市 95%以上，对长江上游及西部地区具有

强劲的物流集聚辐射影响力。所属果园港是国家发展

改革委、交通运输部、重庆市重点规划建设的第三代

现代化内河港口，是全国首批港口型国家物流枢纽，

国家一类开放口岸，国家多式联运示范工程项目，是

长江上游航运中心建设的标志性工程，其集装箱码头

是长江上游地区首家“四星级绿色港口”。 

二、2024年商品贸易业务收入同比下降 14.38%，

2025 年一季度营收再降 20.3%，主因大宗商品需求

萎缩。公司贸易业务未来如何规划？ 

公司坚持“物流促贸易、贸易聚物流”的发展理念，

积极响应市场变化，在房地产市场低迷、建筑钢材需

求收紧的情况下，积极拓展制造业用钢以及铜材、铝

材等其他金属产品货源，保障果园港钢材市场的业内

龙头地位，并加强贸易过程中的动态监督，进一步规

范贸易业务流程。同时，在稳定拓展钢材、矿石、煤

炭等现有贸易业务的基础上，进一步开拓粮、油等商

品贸易业务，丰富大宗商品交易市场品类，结合现代

产业链、供应链运营模式，高度整合商流、物流、信

息流、资金流，提升“物流+贸易+产业+科技”的综合服

务能力，不断优化增值服务，实现产业链、供应链、

价值链数字化转型延伸，促进企业多元化发展。 

三、2024 年和 2025 年一季度扣非净利润出现下

降。折旧摊销增加和联营企业收益下滑是主因，具体

是哪些资产转固导致成本增加？  

为完善果园港集装箱功能，解决堆存场地不足、

发展受限的问题，果集司收购了果园件散货码头所属

集装箱功能相关资产，此外桐子园作业区升级改造项

目、江津区兰家沱作业区一期改建工程、长寿化工码

头二期工程等陆续建成投产。上述新购资产以及在建

工程陆续转固，导致公司折旧及摊销费用、人工成本、



      
 

借款利息费用化等同比增长，直接增加了公司的运营

成本。尽管上述因素短期内影响公司业绩，但从长远

战略视角来看，这些固定资产将为公司提升生产效率、

扩大产能、增强市场竞争力奠定坚实基础，助力公司

在未来实现更稳健的盈利增长。 

四、存货和应收账款方面，如何应对应收账款和

存货的资金占用压力，公司现金流状况情况如何？ 

重庆港主要通过压降应收账款和存货规模，降低

资金占用成本等措施，来应对应收账款和存货对资金

的占用压力。近年来，重庆港现金流状况健康，经营

活动产生的现金流量持续稳定。 

五、成本费用因资产转固上升增加，新建码头（如

江津港、化工码头等）如何避免新增成本拖累利润？ 

公司将采取以下措施减少新增成本对利润的影

响：一是加大货源开发力度。江津港及化工码头属于

专业化码头，将针对粮油及航油业务加大揽货力度，

尽早释放产能。二是延伸物流服务产品。积极开展全

程物流、集散转换多式联运业务。三是强化内部精细

管理，降低装卸成本。通过优化装卸工艺，提高机械

作业效率，降低散货内转量，降低操作系数，降低单

位操作吨成本。 

六、公司整体货源结构情况如何，如何平衡传统

货源与制造业货源的开发？在“产业西移”中如何抢占

增量市场？ 

公司目前货源以煤炭、金属矿石、非金矿、粮食、

钢材和集装箱为主。按照重庆市 33618 现代制造业集

群体系发展要求，公司成立制造业集群物流发展专班，

在继续以大宗散货和集装箱货源为主的同时，抢抓产

业西移机遇，大力发展制造业货源，2024 年开发制造

业客户 6 家，新增制造业货源 20 万吨以上。同时，



      
 

针对制造业客户特殊需求，公司不断优化物流线路，

提升装卸效率，为制造业客户定制门到门物流服务。 

七、港口整合进展情况，公司间接控股股东重庆

物流集团有限公司正在与中国物流集团有限公司筹划

国资战略整合事宜。具体整合方案何时出台？会否注

入优质资产？ 

中国物流集团和重庆物流集团战略整合或将导致

重庆港控股股东和实际控制人发生变更，公司将严格

按照信息披露相关规定及时履行信息披露义务，请关

注公司后续公告。 

八、港口行业向智慧化、绿色化转型，长江上游

港口竞争加剧。公司作为西部内河枢纽，如何进行智

慧化、绿色化转型？ 

重庆港积极践行国家战略要求，以打造“智慧化、

绿色化”内河枢纽港为核心策略，重点打造果园港智慧

绿色港口的“重庆样板”。公司通过智慧赋能，构建了覆

盖全流程的智能体系：实现单证电子化（办理时间从

2 小时缩短至 2 分钟）、卡口海关港口双控自动放行、

场桥远程操控、无人驾驶智能集卡混合运行，并依托

智能理货与电子围网实施“船边放行、智能分流”，大幅

提升疏港效率 30%以上；同时，通过“互联网+港口”实

现件散货装卸智能化管理。在绿色发展方面，公司累

计投入 1.1 亿元升级环保设施与绿化，强化污染防治

与资源集约利用。2022 年果集司获评“四星级绿色港

口”，并于 2025 年 5 月成功通过“四星级智慧港口”评

审，有望成为长江上游首个“双四星”港口，显著增强了

区域竞争力与服务能级。 

九、长三角/珠三角港口群通过整合提升竞争力。

重庆港如何深化与西部陆海新通道沿线港口的协作？ 

重庆港深度融入西部陆海新通道建设，以在

“13+2”省份建立“无水港”为总抓手，持续深化与西部



      
 

陆海新通道沿线港口的协作，2024 年重庆港在新疆、

贵州、四川等地新设无水港三个，2025 年拟继续新设

无水港四个，通过无水港建设强化重庆港货源的聚集

能力，提升重庆物流枢纽功能。同时，重庆港积极促

进长江经济带与西部陆海新通道融合，持续优化铁水

联运线路，着力降低社会物流成本。 

十、未来是否有提升分红吸引长期投资者的计

划？ 

公司一直致力于为投资者提供稳健的投资回报，

自 2000 年上市以来每年均进行现金分红。后续，公

司将在综合考虑公司战略发展目标、股东意愿的基础

上，结合公司的盈利情况和现金流量情况、经营发展

规划及企业所处的发展阶段、资金需求情况、社会资

金成本以及外部融资环境等因素制定未来的现金分红

政策。 

十一、对于国家加大国内内循环以及扩大内需和

西部大开发相关的政策，公司未来如何抓住相关机会，

公司后续三到五年的战略规划如何？ 

国家推进国内大循环、扩大内需及深化西部大开

发，为地处西部核心和长江上游枢纽的重庆港带来重

大机遇。公司将加快现代化多式联运集疏运体系建设，

未来的战略规划如下：一是积极推进专业化码头转型

改造，提升行业影响力；二是加强通道建设，大力发

展多式联运，提升市场竞争力；三是加快数字化建设，

提升创新发展能力；四是加强绿色生态港口建设，提

升公司可持续发展能力；五是加强市场沟通，提升市

值管理能力；六是优化人才队伍建设和绩效激励机制，

进一步激发企业活力。 

附件清单（如有） 无 

 


